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JEU

Dialoguez avec nous

www.facebook.com/ 
stsebsurloire

www.youtube.com/ 
@stsebsurloire

www.instagram.com/ 
stsebsurloire

Gagnez un jeu de 8 boules de loisirs
Tentez votre chance sur saintsebastien.fr  

jusqu’au lundi 30 juin en répondant  
à la question suivante :

En combien de points se joue une partie 
de pétanque ? 

11 points ; 13 points ; 15 points

Au Saint-Sébastien Sud Loire Handball 
(3SLHB), le sport féminin tient une 
place importante. Équipe-phare, 
les seniors féminines viennent de 
valider leur ticket pour une montée 
en Nationale 1, le plus haut niveau 
amateur. “ C’est une très belle 
performance qui récompense tout 
le travail effectué par les joueuses 
et les encadrants ”, se satisfait 
Cindy Héricourt, directrice sportive 
et responsable de la filière féminine. 
“ L’an prochain, l’objectif sera de se 
maintenir dans ce championnat de 
haut niveau. On envisage donc de 
recruter pour être mieux armé pour 
cela ”, confie-t-elle. Et pour être 
soutenues dans cette mission, elles 

Haut niveau et  
convivialité au 3SLHB
À l’instar de leurs aînées évoluant en seniors, les jeunes 
U13 féminines du 3SLHB ont la passion du handball 
(photo de couverture). Le club, qui a célébré en mai 
la montée en N1 de leur équipe première, organise un 
tournoi féminin ouvert aux 6-13 ans, licenciées ou non,  
le 21 juin prochain.

Dans le cadre du budget participatif 2024, la Ville a réalisé un terrain de 
pétanque de 15 x15 m à proximité de la Station Nuage. Ce terrain, accessible 

aux personnes en situation de handicap, est en accès libre.

Les seniors fémininesLes princesses du hand (édition 2024)
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1 MONSIEUR LE MAIRE, QUELS SONT LES TEMPS FORTS  
DE CE MOIS DE JUIN ?
Le mois de juin marque traditionnellement des moments festifs  : 
Rendez-vous des voisins, fêtes de famille, fêtes d‘école et 

manifestations sportives et associatives. Je ne peux qu’être heureux de cette 
vie bouillonnante, que la Ville souhaite accompagner par la mise à disposition 
d’équipements et de matériel. Nous devons continuer d’investir dans cette vie 
locale. Ainsi, quelques équipements seront inaugurés ce mois-ci : un terrain 
synthétique de football (Gripôts 1 / quartier Portereau), deux terrains de tennis 
extérieurs à Chantepie ou encore le terrain de pétanque réalisé dans le cadre 
du budget participatif.

2 COMMENT CONSERVER CE DYNAMISME ?
Il n’y a pas de recette miracle. Nous devons accompagner le monde 
associatif et les structures de partage, en trouvant le bon équilibre 
entre soutien municipal et encouragement du mouvement bénévole. 

La Ville doit être au rendez-vous pour fournir des équipements structurants, 
mais doit aussi laisser le monde associatif s’organiser et se développer à son 
rythme. J’en suis un des premiers acteurs et observateurs depuis 2008 et je 
compte m’investir encore pour le maintien de cet équilibre, au bénéfice de la 
qualité de vie des Sébastiennaises et Sébastiennais de toutes les générations. 

3L’INTERGÉNÉRATIONNEL EST-IL AUSSI  
UNE PISTE À RENFORCER ?
C’est clairement un axe que nous continuerons à développer. 
La démarche Ville Amie des Aîné·es en fait un principe fort. Nos 

structures enfance et seniors travaillent également en ce sens. D'ailleurs, nous 
inaugurerons très prochainement deux espaces verts, allée des Maraîchers 
et derrière la Maison de la Petite Enfance. Ce sont des espaces pensés et 
réalisés avec des habitantes et habitants de tous âges. Ces lieux, comme les 
manifestations de ce mois de juin, sont autant d’occasions de nous rencontrer, 
d'échanger pour mieux vivre ensemble. J’espère que j’aurai le plaisir de vous 
croiser lors de ces nombreux temps festifs.

pourront compter sur les plus 
jeunes pousses du club.
Le 3SLHB compte 484 licenciés, 
dont 217 filles : “ Le club est mixte 
mais la priorité est donnée à la 
filière féminine dans un contexte 
géographique où de nombreux 
clubs développent plutôt le 
hand masculin ” explique Cindy. 
Afin de promouvoir le handball 
féminin, le club organise samedi 
21 juin prochain “ Les princesses 
du hand ”, un tournoi gratuit de 
handball sur herbe. Il est ouvert 
aux sportives de 6 à 13 ans. Ce 
tournoi, dont c’est la 5e édition 
cette année, s’adresse à toutes 
les jeunes filles, pas forcément 
licenciées dans un club. “ C’est 
avant tout un beau moment 
convivial, une belle fête du sport 
en plein air ”, résume Cindy.

Les princesses du hand :  
samedi 21 juin de 14 h à 17 h  
au stade René Massé. 
Inscription gratuite sur 3slhb.fr

Retrouvez la vidéo sur :  
saintsebastien.fr

https://youtube.com/shorts/AHYl9Nd0_Us
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EN IMAGES

LES ACCUEILS DE 
LOISIRS FÊTENT 
L’EUROPE
À l’occasion de la Journée 
de l’Europe, les équipes 
d'animation des accueils 
de loisirs ont co-construit 
des activités ludiques et 
pédagogiques. Leur but : 
sensibiliser aux cultures 
européennes dans le cadre 
du label Eurodesk. Ici, une 
séance de cuisine italienne 
qui a régalé les papilles !

UNE BALADE VÉLO FESTIVE
Les familles sont venues nombreuses pour participer 
à la balade vélo organisée par la Ville et Nos rues 
demain, dimanche 18 mai. Cet événement festif ouvrait 
la semaine du défi Bougez futé, organisé chaque 
année dans les écoles élémentaires publiques afin de 
promouvoir les déplacements doux. 

CONSEIL MUNICIPAL 
EXTRAORDINAIRE
Lors d’un conseil municipal extraordinaire 
mardi 6 mai, Thomas Boucher a été élu maire 
de Saint-Sébastien-sur-Loire. Il succède 
ainsi à Laurent Turquois, qui a assumé cette 
responsabilité durant huit années (2017/2025).

LA VILLE MOBILISÉE CONTRE  
LA PRÉCARITÉ MENSTRUELLE
Tout le mois de mai, pour la 4e année consécutive, la Ville 
s’est mobilisée pour sensibiliser au problème de la précarité 
menstruelle et lever le tabou des règles. Une collecte de 
protections périodiques a été organisée. D’autres temps 
forts ont ponctué ce mois, dont l’exposition pédagogique 
Zéro Tabou présentée à la médiathèque.

CÉRÉMONIE DU 8 MAI 
En mémoire de la fin de la Seconde Guerre mondiale 
et de ses combattants, un défilé et un dépôt de 
gerbe ont été organisés au Monument aux Morts.
Un moment auquel les jeunes élu·es du conseil 
municipal des enfants ont pu être associés.
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EN ACTION

  3 espèces florales remarquables : 
l’Angélique des estuaires, la Scirpe 
triquètre, toutes deux présentes sur 
les berges, et la Laîche de la Loire 
dans les lieux sablonneux.

  74 espèces animales remarquables 
sur les 343 recensées : des oiseaux 
(hirondelles de fenêtre par exemple), 
des mammifères (petites chauves-
souris,  castors d’Europe),  des 

reptiles et amphibiens (salamandre 
tachetée…), des poissons (anguilles…) 
et des insectes (rosalie d’Europe, 
grands capricornes…). 

  Retrouvez toutes les 
données (cahier et 
atlas de la biodiversité) 
sur saintsebastien.fr 

Nantes Métropole vient d’éditer le 
cahier de la biodiversité commu-
nale, mettant en lumière toute la 
richesse de la faune et de la flore 
du territoire.

Pour protéger cette biodiversité, la 
surveiller, analyser les menaces et 
identifier les actions à mener, il est 
indispensable de la connaître. Un 
recensement a été réalisé sur chaque 
commune de Nantes Métropole. 
Quelles sont les principales données 
pour Saint-Sébastien-sur-Loire ? 
  Une faune et une flore particulièrement 
variées, notamment en raison de la 
présence de la Loire et de 89 hectares 
de bois. L’Île Héron constitue un 
refuge privilégié pour la biodiversité.

  Près de 400 espèces végétales et 
343 espèces animales recensées.

  5 grands types de milieux identifiés : 
milieux urbains (64 %), milieux 
bocagers et boisés (12 %), espaces 
verts et de loisirs (9 %), milieux 
aquatiques (8 %), milieux humides 
(4 %), milieux agricoles ouverts (3 %). 

Traverser en toute sécurité
Dans le cadre de la Loi d’Orientation des Mobilités (LOM), Nantes 
Métropole renforce la sécurité des passages piétons.

D’ici 2027, 2 500 traversées piétonnes seront concernées à l’échelle de la métropole. Ce 
dispositif répond à un constat préoccupant : un tiers des piétons tués sont accidentés sur 
ces passages. Les objectifs sont multiples : sécuriser les déplacements des piétons, 
améliorer leur visibilité, réduire le nombre d’accidents et favoriser une meilleure 
cohabitation entre les différents modes de transport. La loi LOM recommande 
notamment de supprimer les stationnements pour véhicules motorisés dans un 
périmètre de cinq mètres avant chaque passage piéton, afin de dégager le champ 
de vision. Selon les lieux, cette mesure s’accompagnera de divers aménagements : 
marquage au sol, installation de supports pour vélos, pose de potelets ou encore 
réaménagements (avancée de trottoirs, végétalisation des abords).
À l’échelle de la commune, sur les 769 passages piétons recensés, 81 ne sont pas 
conformes. Leur mise aux normes est prévue d’ici le 31 décembre 2026.

La biodiversité à la loupe
Vue de l'Île Héron
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EN BREF

NOUVELLES ACTIVITÉS

RÉFLEXOLOGUE
Diplômée en réflexologie plantaire, palmaire 
et facio-crânnienne, Sandra Motsch 
propose des séances pour toutes et tous 
afin d’apaiser les douleurs et de rétablir 
l’équilibre naturel du corps. Cette pratique 
de bien-être est fondée sur la stimulation 
par pression douce de " zones réflexes " des 
pieds, des mains et du visage. 

2 rue du Clos Rivière  
reflexologue@sandramotsch.fr / 07 86 89 96 93 
Prise de RDV : calendly.com/sandramotsch

RESTAURANT FERVEUR
Un nouveau restaurant a ouvert ses portes 
place de l’Église après des travaux de réno-
vation et de mise en accessibilité. Ferveur, 
qui vous accueille du mercredi au samedi, 
au déjeuner comme au dîner, propose une 
carte courte, de produits locaux et frais 
exclusivement. Le soir, se joue la carte 
de la surprise avec un menu à l’aveugle, 
adapté à vos contraintes alimentaires.

Contact : 02 28 02 38 37 / ferveur-restaurant.fr

SOPHROLOGUE
Sophrologue certifiée, Nadège Picart propose 
des accompagnements individuels et collec-
tifs, afin d’apprendre à gérer ses émotions, 
lâcher prise, améliorer son sommeil, se 
préparer sereinement à un évènement, 
renforcer la confiance en soi… Les séances, 
en cabinet ou à domicile, sont destinées aux 
enfants, aux adolescent·es et aux femmes.

2 rue du Clos Rivière 
npicart.ose@gmail.com / 07 59 50 83 98 
Prise de RDV : resalib.fr/p/106505

La saison culturelle 2025-2026 
dévoilée
Jeudi 26 juin à 19 h 30, la Ville invite les Sébastiennais·es à l’Embarcadère pour 
découvrir le riche programme de la future saison culturelle 2025-2026 (entrée 
libre). Concerts, théâtre, danse, expositions : les propositions artistiques sont 
toujours aussi variées.
Les abonnements seront possibles le soir-même, ou à partir du lundi 30 juin à 
10 h, sur le site de la Ville saintsebastien.fr ou au service culturel. La billetterie 
individuelle sera ouverte le 9 juillet.
  À noter : il est d’ores et déjà possible de prendre ses places pour le concert 
de rentrée de Noé Preszow (26/09). Plus d’infos page 17. 
Contact : 02 40 80 86 05

Des cafés-rencontres  
du CCAS
Le Centre Communal d’Action Sociale propose des cafés-
rencontres thématiques à destination des personnes en 
situation de handicap et/ou leurs proches-aidant·es. L’objectif 
est d’offrir un espace d’information, d’expression et de partager 
un moment convivial. Ces rendez-vous sont co-animés 
par un·e agent·e du CCAS et un·e partenaire du territoire 
spécialisé·e sur la thématique. Un premier café-rencontre est 
proposé jeudi 26 juin de 14 h à 16 h à la Gare d’Anjou, sur la 
thématique “ handicap et logement ” (quelle différence entre 
un logement adapté et un logement PMR ? ; comment adapter 
son logement à son handicap ? ; quelles aides ? ; qui solliciter ? 
etc.), en partenariat avec La Nantaise d'Habitations et SOliHA. 
 Entrée libre – Contact : CCAS au 02 40 80 85 80

La loi sur l’égalité des 
droits et des chances, 
parlons-en !
Dans le cadre de l’année extraordinaire, la Ville propose 
une table ronde sur les 20 ans de la “ loi handicap ”. Elle 
avait pour ambition de modifier le quotidien de millions de 
Français·es. 20 ans après, où en sommes-nous ? Qu’est-ce 
qui a changé ? Qu’est-ce qu’il reste à faire ? Pour en parler et 
débattre avec le public seront présents : François Gernigon, 
député et membre de la mission d’évaluation de la loi de 
2005 à l’Assemblée nationale, Frédéric Bancel, directeur 
régional d’APF France, Matthieu Annereau, conseiller 
métropolitain et élu impliqué sur cette thématique ainsi que 
Laurence Legall-Ribreau, élue de la ville de Saint-Sébastien 
déléguée aux handicaps. 
  Mercredi 18/06 à partir de 20 h à l’Hôtel de Ville 
Entrée libre
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EN VILLE

2e phase : les salles de classe existantes seront agrandies. Cette 
étape permettra d’améliorer les conditions d’enseignement 
dans des espaces mieux adaptés aux besoins des élèves.
Dernière étape : la réhabilitation de deux salles de classe. 
L’ancienne salle de restauration sera quant à elle transformée 
en salle dédiée aux activités périscolaires. Un nouveau préau 
viendra compléter l’ensemble, face à la BCD.
Sur le plan écologique, le projet prévoit de réduire de 40 % 
les consommations d’énergie du bâtiment avec, notamment, 
un recours aux énergies renouvelables (chaufferie bois et 
panneaux photovoltaïques).

 Coût prévisionnel des travaux : 4 200 000 € 

D’ici 2028, l’école maternelle de la Profondine va 
connaître une transformation d’envergure. Sa surface 
passera de 1 024 m² à 1 404 m², offrant ainsi un cadre 
plus spacieux et plus moderne pour les enfants, les 
enseignant·es et l’ensemble du personnel.

Ce projet d’agrandissement et de rénovation s’articulera en 
trois phases avec un début des travaux courant 2026. Les 
travaux débuteront avec l’extension de la zone actuelle du 
restaurant scolaire. Un nouveau bâtiment sortira de terre, 
abritant une BCD (Bibliothèque Centre de Documentation), 
deux salles de classe, une cuisine et une salle de repos. 

L’école maternelle de la Profondine 
fera peau neuve d’ici 2028

Parmi les projets proposés par les 
habitant·es dans le cadre du budget 
participatif 2024, figurait la création 
d’un terrain de pétanque sur les îles. 
C’est désormais une réalité ! La Ville a 
aménagé ce nouvel espace de loisirs 
sur l’Île Forget, à proximité de l’aire 
multisport. Le terrain, d’une superficie 
de 15 x 15 mètres, est accessible aux 
personnes à mobilité réduite et il permet 
de jouer quatre parties en simultané. 
De beaux moments en perspective cet 
été pour toutes les générations !

 Coût : 26 200 €

Tirez, pointez… sur l’Île Forget !
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DOSSIER
DÉVELOPPEMENT DURABLE

Protéger et renforcer  Protéger et renforcer  
la présence des arbresla présence des arbres

 Bien-être  
 des habitants 

 Protection de  
 la biodiversité 

 Rafraîchissement  
 de l’air 

 Embellissement  
 des rues  

 et quartiers 

 Retrouvez la charte  
 de l’arbre avec les  
 20 engagements  

 de la Ville sur  
 saintsebastien.fr 
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Un million d'arbres pour 680 000 habitant·es, c’est ce qui compose le 
patrimoine arboré de la métropole nantaise. Pour préserver et développer 
ce capital vert, les 24 communes ont adopté la charte métropolitaine de 
l’arbre, avec des engagements concrets déclinés par chaque commune.

Cette charte met en avant le rôle essentiel des arbres pour le climat, la biodiversité 
et la santé publique. La métropole nantaise bénéficie d’un patrimoine arboré riche 
et varié. Rues, parcs, bois, forêts, bocage ou marais : les arbres sont omniprésents 
sur le territoire. Face au dérèglement climatique, ils sont nos meilleurs alliés : 
production d’oxygène, stockage du carbone, absorption de l’eau pour limiter les 
inondations, réduction des températures, amélioration de la qualité paysagère… 
Les arbres contribuent également à notre bien-être et à notre santé mentale. 
Les protéger et les intégrer dans les projets d’aménagement (logement, mobilité, 
urbanisme) constituent donc des enjeux majeurs.

La Ville, en collaboration 
avec les 23 communes de 
Nantes Métropole, s'engage 
pour la préservation et le 
renforcement du patrimoine 
arboré. Recensement, 
intégration dans les projets 
d’aménagement, plantations 
renforcées ou encore 
préconisations d’entretien : 
cette charte fixe les grandes 
lignes en faveur de ce capital 
vert.

 Embellissement  
 des rues  

 et quartiers 

1 million 
d'arbres 

pour 680 000 
habitant·es 

métropolitain·es 

Chaque habitant·e 
doit pouvoir 

apercevoir au 
minimum  

3 arbres  
depuis  

son domicile

Les arbres 
représentent  

25,5 % 
de la superficie  

du territoire 
métropolitain

20 
engagements  

dans la charte 
sébastiennaise  

de l’arbre

Le rôle  
essentiel  

des arbres  
dans nos villes
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DOSSIER
DÉVELOPPEMENT DURABLE

 LA RÈGLE DU 3/30/300 
Avec cette charte, la Ville adopte la règle du 
“ 3/30/300 ”. Ces trois chiffres faciles à retenir 
résument une ambition forte qui est de permettre à 
chaque habitant·e de :
 voir au moins 3 arbres depuis son domicile ;
 profiter dans son quartier de 30 % de canopée ;
  bénéficier de lieux arborés et ombragés à moins 
de 300 mètres de son habitation. 

Cette règle, promue par nombre d'urbanistes, 
sylviculteurs et sylvicultrices, est déjà appliquée dans 
plusieurs pays comme le Québec. Tout en permettant 
de lutter contre le phénomène d’îlot de chaleur urbain, 
son efficacité sur l’épanouissement psychologique 
et la santé mentale des habitant·es des villes a été 
documentée et prouvée par certaines études. 

 PLANTER AILLEURS  
 AVEC L’ASSOCIATION REPOUSSE 
Le service Espaces publics de la Ville s’est rapproché 
de l’association locale Repousse afin de lui donner 
des pousses récupérées lors de l’entretien des 
espaces verts. L’association les replante ensuite 
ailleurs, contribuant ainsi à la végétalisation du 
territoire.
À noter dans votre agenda : l’association, en 
partenariat avec la Ville, proposera un ciné-débat 
mardi 10 juin à 19 h 30 au Cinéville, autour du très 
beau film documentaire “ Kimboto, voyage au cœur 
de la forêt guyanaise ” de Jean-Francois Castell. 
L’équipe du film sera présente, ainsi que des 
expert·es des arbres et des élu·es sébastiennais·es 
pour évoquer l’importance des arbres et de cette 
charte métropolitaine. 
 Gratuit sur réservation sur saintsebastien.fr

DES ENGAGEMENTS PARTAGÉS POUR L’AVENIR
La charte métropolitaine des arbres est une avancée 
majeure. Elle fixe des orientations communes et 
incitatives, élaborées avec les acteurs et actrices travaillant 
directement ou indirectement autour de l’arbre : architectes, 
promoteurs immobiliers, paysagistes, entreprises de voirie, 
jardiniers, ainsi que les membres d’associations de défense 
de l’environnement. “ Cette charte est à la fois un guide 
technique pour partager les bonnes pratiques d’entretien, de 
soin et de plantation des arbres, un outil de sensibilisation 
à leurs bienfaits, et un ensemble d’engagements concrets 
pour les intégrer dès le début des projets d’aménagement ”, 
précise Jacques Garreau, vice-président chargé de la nature 
en ville et de la végétalisation pour Nantes Métropole.
Les objectifs partagés se déclinent autour de trois axes : 
connaître et protéger ; accroître et régénérer ; valoriser et 
mobiliser. Sont concernés en priorité les arbres situés sur le 
domaine public, mais la charte vise également à sensibiliser 
et impliquer les propriétaires privé·es, sachant que 75 % de 
la canopée de la métropole se trouve sur des terrains privés 
(61 % pour Saint-Sébastien).

MIEUX CONNAÎTRE, MIEUX PLANTER
Pour mieux protéger son patrimoine arboré, la Métropole se 
dote de nouveaux outils collaboratifs : un inventaire complet 
d’ici 2030, avec des critères et des indicateurs harmonisés à 
l’échelle métropolitaine ; un observatoire de la mortalité des 
arbres ; un partage et une actualisation des connaissances 
via un Système d’Information Géographique Commun.
Avec cette charte, l’ensemble des communes ambitionnent 
de planter "mieux" et au bon endroit en diversifiant davantage 
la palette végétale, en introduisant des espèces adaptées au 
climat et au sol local, en privilégiant les espèces locales 
et en favorisant celles à fort potentiel de développement. 
Une autre approche consiste à augmenter le nombre de 
boisements d’avenir et d’îlots de vieillissement afin que 20 % 
des surfaces boisées publiques soient en libre évolution. Par 
ailleurs, il est préconisé de valoriser le bois provenant des 
chutes naturelles et des abattages, en le recyclant et en le 
réutilisant dans les aménagements urbains, par exemple 
pour le mobilier, le paillage ou les structures paysagères. À 
titre d’exemple, la Ville a cette approche pour une partie de 
son mobilier (appuis vélos sur les îles, ganivelles…).

BON À SAVOIR !
Pour encourager la plantation 
d’arbres, la Ville propose une 
aide financière couvrant 50 % du 
coût d’achat d’un arbre par les 
habitant·es. Pour en bénéficier, 
un formulaire en ligne est 
disponible sur saintsebastien.fr
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Camille NOBILET, adjointe en charge de la responsabilité 
sociétale et environnementale

“ Les arbres en ville sont essentiels avec une multitude de bénéfices, autant 
pour le bien-être des citadin·es que pour la santé générale de la planète. Il est 
de notre responsabilité de renforcer leur présence sur le territoire, d’autant 
plus dans un contexte de réchauffement climatique. C’est tout le sens de 
cette charte sébastiennaise et métropolitaine. En donnant aux arbres la place 
qu’ils méritent dans notre urbanisme, avec des règles communes à l’échelle 
métropolitaine, nous façonnerons un territoire plus sain, plus résilient et plus 
agréable à vivre pour les générations actuelles et futures. ”

 Clément Fortier 
Responsable Parcs, jardins et canopée 

service Espaces publics de la Ville

“ Face au réchauffement 
climatique, nous avons engagé 

depuis plusieurs années une 
réflexion approfondie : comment 
lutter contre les îlots de chaleur ? 

Quelles espèces végétales 
privilégier ? Comment préserver la 
ressource en eau ? Pour les arbres, 
nous privilégions la plantation de 
jeunes plants, mieux adaptés à 

l’enracinement, à l’environnement 
local et plus résistants. Nous 

misons aussi sur une diversité 
d’essences pour limiter les risques 

de propagation des pathologies. 
Ces évolutions s’accompagnent 
d’un nécessaire changement de 
perception collective concernant 

l’entretien des espaces verts. 
Par exemple, accepter la 

présence d’arbres morts qui ont 
un rôle écologique. Ils offrent 
un abri nourricier et sécurisé 
à de nombreuses espèces et 
ils enrichissent les sols en se 

décomposant. ”

 Mathieu Cornut 
Expert Nature en ville - Foresterie urbaine 

et membre de l’association Repousse

“ L'arbre est un support pour 
la vie. Il bénéficie à tout un tas 

d'espèces, dont nous. Ses rôles 
sont nombreux, particulièrement 

en ville : rafraîchir l’environnement, 
offrir un intérêt esthétique, nourrir 

les habitants qui récoltent ses 
fruits, apporter une ambiance 

sonore, visuelle, parfois 
olfactive, qui captive et apaise 

les esprits des spectateurs. 
La règle 3/30/300 fournit des 
orientations fondées sur des 

études scientifiques probantes 
pour la création de communautés 

plus vertes, plus saines et plus 
résilientes. C’est un défi pour les 
futurs projets d'aménagement 

urbain, car elle impose une 
végétalisation à part entière au 
cœur du projet et non plus en 

“ dent creuse ”, c'est-à-dire là où 
il reste de la place une fois que 
toutes les autres servitudes ont 

été placées. ”

 Clément 
Sébastiennais bénéficiaire  

de l’aide pour l’achat d’un arbre

“ Nous venons tout juste 
d’aménager dans notre nouvelle 

maison : nous avions à cœur 
de végétaliser notre jardin 

progressivement afin d’en faire 
un espace plus vivant et agréable. 

Nous n’avions qu’un cerisier. 
Planter un nouvel arbre s’est donc 
imposé naturellement comme une 

première étape importante pour 
apporter de la fraîcheur et créer 
un coin d’ombre pour les années 
à venir. Nous sommes sensibles 
à la place du végétal en ville. Il 
est évident que la végétation a 

un réel impact sur le cadre de vie, 
que ce soit pour apporter de la 

fraîcheur, rendre les espaces plus 
agréables ou simplement ramener 

un peu de nature en ville. Nous 
apprécions vraiment les efforts de 
la ville pour planter davantage, et 
nous avons envie, à notre échelle, 

de contribuer également en 
végétalisant notre jardin. ”
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EN VALEUR

2017
Année de création  

de l'association Humanille

Si vous souhaitez  
aider l’association,  

vous pouvez faire un don à cette 
adresse : www.helloasso.com/

associations/humanille

les tâches non techniques, guidée par 
les spécialistes. En fin de projet, du 
mobilier, des fournitures et des affiches 
éducatives seront installés.
En parallèle, Camille coanimera des 
ateliers de sensibilisation à la santé 
avec les élèves du collège du village. 
Thèmes abordés : gestes de premiers 

Engagée avec six autres étudiant·es de 
deuxième année de médecine, Camille 
prépare depuis plusieurs mois un projet 
de solidarité au sein de l’association 
Humanille. Du 20 juin au 18 juillet 2025, 
leur groupe rejoindra le village de Klévé 
Apouvi Kopé, au sud du Togo, pour 
construire trois salles de classe, deux 
latrines et un puits dans une école 
primaire de 125 élèves.
Les conditions actuelles sont précaires : 
les cours se déroulent sous des abris 
en paille, sans latrines, sans eau. 
“ On a été choqué·es en découvrant 
les photos de l’école. On s’est dit que 
c’était impensable que des enfants 
aient à apprendre dans ces conditions ”, 
explique Camille.
L'entreprise locale de maçonnerie 
lancera le chantier avant leur arrivée ; 
l’équipe prendra ensuite le relais sur 

secours, hygiène, maladies infectieuses, 
vie affective, fonctionnement du corps… 
“ En tant que futurs soignant·es, on 
pense que la prévention est aussi 
essentielle que les soins. Et ces 
ateliers seront aussi un vrai moment 
d’échange ”, confie la future médecin.
Pour s’assurer de leur pertinence, le 
groupe travaille main dans la main 
avec des jeunes Togolais·es. Camille 
précise  : “ On ne veut surtout pas 
arriver en donneurs ou donneuses de 
leçons. On veut apprendre autant que 
transmettre ”, conclut l’étudiante.
Un documentaire sera réalisé pour 
témoigner de cette aventure. Une 
projection est prévue à Nantes à 
l’automne.

“ On veut  
apprendre autant  
que transmettre” 

L'été solidaire de Camille
À 20 ans, Camille Dufour, Sébastiennaise, étudiante en médecine à Nantes, 
s’apprête à vivre une expérience marquante : un mois de solidarité dans 
un village du Togo. Elle participera à la construction d’infrastructures 
scolaires et à des ateliers de sensibilisation à la santé, dans le cadre d’une 
mission solidaire organisée par l’association étudiante Humanille.

Pour suivre le projet : 
 Humanille 
 projet_humanille

Camille est située à la 2e place en partant de la gauche
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SERVICE

LES SÉJOURS SOLIDAIRES
Comme l’an passé, des séjours 
solidaires vont offrir à de jeunes 
Sébastiennais·es l’opportunité 
de contribuer à des projets de 
restauration et de valorisation 
du petit patrimoine, tout en 
partageant des moments de vie 
avec des jeunes d’autres cultures.
Cet été, les participant·es se 
retrousseront les manches pour 
restaurer le patrimoine local de 
la presqu’île de Gâvres (56) et 
participeront à la rénovation d’un 
site local dans la belle ville de 
Lannion (22).

ENVIE DE S’ENGAGER  
DANS UNE ASSO ?
La Ville compte pas moins de 
120 associations, la plupart 
en recherche de bénévoles. 
La plateforme jeparticipe.
saintsebastien.fr met en relation 
les associations et les potentiel·les 
bénévoles à travers des fiches 
mission. Les jeunes peuvent y 
consulter la liste des missions 
proposées et les associations 
peuvent y publier des offres de 
bénévolat pour les jeunes.

Il y a mille façons de s’engager, 
que ce soit à l’année ou de 
manière plus ponctuelle.
Rendez-vous sur  
jeparticipe.saintsebastien.fr

Infos auprès du service Citoyenneté 
et engagement des jeunes : 
jeunesse@saintsebastien.fr 
02 40 80 86 25 / saintsebastien.fr

Au mois de juillet, les 15-17 ans auront l’occasion de participer à des 
expériences enrichissantes, que ce soit par l’intermédiaire d’un chan-
tier bénévole pour améliorer le cadre de vie de sa commune ou de deux 
séjours solidaires en Bretagne.

Contrairement à ce qu’on pourrait croire, le taux 
d’engagement bénévole est en hausse chez les 
jeunes (30 % chez les 25-34 ans, qui devancent 
désormais les plus de 70 ans (24 %)). Leurs 
motivations principales : la volonté d’être utile, 
l’épanouissement personnel, la cause défendue 
qui leur tient particulièrement à cœur*.
Afin de favoriser l’engagement solidaire dès 15 ans, 
la Ville propose cet été de participer à un chantier 
visant à améliorer le cadre de vie local : la rénovation 
et l'embellissement d’une allée intitulée “ Chemin 
de l’Amitié ”. Au programme : quatre demi-journées 
de chantier pour apprendre des techniques de pro 
avec des expert·es. Des agentes et agents de la 
Ville et des Compagnon·nes du Tour de France 
seront là pour les encadrer. Les jeunes profiteront 
aussi d’une journée de loisirs pour décompresser, 
s’amuser et partager avec toute l’équipe !
Ce projet génial, destiné aux 15-17 ans, aura lieu 
du 7 au 11 juillet. C’est aussi une expérience 
enrichissante à valoriser sur son CV ou son 
dossier Parcours-Sup.

Des expériences 
enrichissantes

L’engagement bénévole  
des 15-17 ans

* Enquête IFOP réalisée en janvier 2024
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TRIBUNES

En application de la loi “ démocratie et proximité ” du 27 février 2002, cette page est consacrée  
à l’expression de l'opposition du conseil municipal.

GROUPES D'OPPOSITION

SAINT-SÉBASTIEN HUMAINE ET NATURE

Thomas Boucher élu nouveau maire : les Sébastiennaises et 
les Sébastiennais n’ont pas eu leur mot à dire et notre ville 
est encore plus affaiblie à Nantes Métropole
Lors du conseil municipal exceptionnel du 6 mai, ce sont 
les seuls membres de la majorité municipale qui ont choisi 
le nouveau maire de notre ville, Thomas Boucher. Nous lui 
avons adressé nos félicitations républicaines tout en restant 
critiques sur cette situation.
Aux dernières élections municipales de mars 2020, jamais 
M.  Turquois n’avait dit qu’un autre que lui pourrait être 
désigné maire s’il était élu. Ce n’était pas le contrat passé 
avec les électrices et électeurs. Vous êtes les grands oubliés 
de la décision récente de M. Turquois de quitter ses fonctions 
avant la fin du mandat en 2026.
D’abord élu avec Joël Guerriau puis avec Laurent Turquois, 
Thomas Boucher est leur héritier. Jusqu’à présent 1er adjoint 
aux finances, il s’est peu exprimé en conseil municipal et était 
parfois absent. Pourtant, diriger notre ville, ça ne s’improvise 
pas, avec ses 500 agents, ses plus de 28 000 habitants et 
dans le contexte national périlleux que nous connaissons.
Une autre conséquence nous inquiète : M. Boucher n’a 
jamais siégé au conseil de Nantes Métropole. Devenu 
maire, il n’y siègera pas non plus car cela n’avait pas été 
préparé par M. Turquois quand il a constitué sa liste en mars 
2020. M. Boucher, nouveau maire de Saint-Sébastien, 4ème 
plus grande ville de la Métropole ne pourra assister qu’en 
spectateur au Conseil de Nantes Métropole, là où sont 
votées les grandes décisions qui touchent aux intérêts de 
notre ville et concernent la vie quotidienne : gestion de la 
voirie, des espaces publics, des transports collectifs, de l’eau, 
des déchets, etc.
Nous n’oublions pas ce que vous êtes nombreux à déplorer : 
le manque d'écoute et de dialogue avec les Sébastiennais.e.s. 
L’exemple raté de la concertation et des choix du nouveau 
plan de circulation le démontre. Nous y serons encore plus 
attentifs.
Pour notre part, nous continuons aujourd’hui comme demain 
à être là pour vous, à votre écoute, fidèles à l’identité et à 
l’âme de notre commune.

Vos élu·e·s : Michel CAILLAUD, Christine LE MENTEC-TRICAUD,  
Pascal COSTENOBLE

LA GAUCHE ÉCOLOGISTE ET CITOYENNE

M. Thomas Boucher a été élu maire de la commune. Cette 
nomination s’inscrit dans la continuité des politiques menées 
par les équipes de M. Guerriau, puis de M. Turquois et nous 
n’attendons pas de grands changements à venir. Même si il 
y a quelques avancées, on ne peut que regretter le manque 
d’ambition de ces équipes pour répondre aux urgences 
sociales, écologiques et démocratiques.
Les dossiers abordés en conseil montrent que nous ne 
partageons pas les mêmes préoccupations. L’analyse de 
l’application du PluM sur Saint Sébastien fait des constats 
en trompe-l’oeil : si la part consommée d’espaces naturels 
diminue, on peut déplorer, dans une commune artificialisée 
comme la nôtre, qu’on en consomme encore. De même, si 
on diminue les autorisations de logements exposés au bruit, 
l’exposition à cette nuisance reste. La majorité “ pointe du 
doigt ” la complexité des règles d'urbanisme en demandant 
à les simplifier et va même jusqu'à remettre en question le 
fait de devoir vérifier les impacts sur les zones inondables, 
le coefficient de biotope, etc. Qu’en pensent les habitant.e.s 
touché.e.s par les inondations ? 
La crise immobilière ne peut pas être  imputée aux règles 
environnementales mais doit réinterroger les choix faits en 
matière de production de logements, production souvent 
laissée aux promoteurs immobiliers. Renforcer les bailleurs 
sociaux et leur redonner des leviers pour agir (financiers) tout 
comme les opérations d’accès à la propriété par le biais du 
bail réel solidaire sont des pistes à davantage développer. 
Par ailleurs, parmi les ambitions posées dans le Programme 
d’Aménagement et de Développement Durable (PADD), 
on pouvait aussi requestionner l’axe intitulé “ développer 
l’attractivité et le rayonnement de la Métropole ”. On le sait, nos 
ressources ne sont pas illimitées et la bataille pour l’attractivité 
entre les grandes villes ne mène à rien, sinon à l’exclusion des 
populations les plus précaires vers la périphérie.
Il y a nécessité de produire du logement aujourd’hui mais pas 
sans se poser les questions des impacts sur l'environnement 
et la biodiversité car il en va de la qualité de vie de toutes et 
tous et d’abord des plus fragiles.

Hervé CAMUS, Christelle Dugast, Jean-Yves GUILLET : 
saintsebastien-ensemble.fr
Laurent KEUNEBROEK : saintsebastienencommun.fr
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TRIBUNES

En application de la loi “ démocratie et proximité ”  
du 27 février 2002, cette demi-page est consacrée  
à l’expression de la majorité du conseil municipal.

GROUPE MAJORITAIRE

ÉTAT CIVIL

NAISSANCES
 MARS/AVRIL 2025 
LE CARPENTIER Louis 29/03
DUPART DIOP Aliah 30/03
MÉCHIN Alice 05/04
SURGET Gabin 12/04
LÉPINAY DALET Izïa 08/04
MOREAU Lilia 11/04
JAMMES Margaux 16/04
ROEPER Maëlle 28/04
PASTOUREL Paulin 26/04

DÉCÈS
 MARS/AVRIL 2025 
BURBAN Annick 07/03
CLOT Jean-Pierre 30/03
CHRISTODOULOS Anthony 27/03
THOUZEAU Michelle 06/04
TEMBELE Belino 07/04
LARHER Henri 13/04
GUYONVARCH épouse TALLEC Anne 18/04
BRANGER épouse GRÉGOIRE Marie 21/04
PIRIOU épouse HUGONNIER Marguerite 20/04
LEBEAU Jean 25/04

Leur arbre qui cache notre forêt
Dans leur dernière tribune, notre opposition affirme que l’arbre 
ne serait pour nous qu’un simple outil de communication. 
C’est faux. Depuis le début du mandat, nous nous engageons 
concrètement pour que les Sébastiennaises et Sébastiennais 
bénéficient d’un cadre de vie plus vert et arboré. La forêt 
urbaine, le futur parc de la place Marcellin Verbe, ou encore la 
coulée verte récemment créée square de Verdun témoignent 
de notre volonté de mettre l’arbre au cœur du développement 
de notre ville.
Pour nous, la ville de demain ne peut se concevoir sans 
une place centrale accordée au végétal. Pourtant, l’écologie 
semble être à géométrie variable chez certains de nos 
opposants. Lors du dernier conseil municipal, un membre 
de leur groupe s’est abstenu sur une délibération majeure 
visant à renforcer l’engagement durable de notre ville autour 
de l’arbre. De notre côté, notre vision de l'écologie est claire, 
efficace, et faite pour vous.

Un soutien constant à nos associations
Malgré des contraintes budgétaires complexes pour nos 
collectivités, nous avons choisi de maintenir notre soutien 
au tissu associatif local qui est essentiel à la vitalité de notre 
commune. Ce soutien ne se limite pas aux subventions, il 
se traduit aussi par des équipements de qualité. Lors du 
dernier conseil municipal, vos élus de la majorité ont voté 
pour la reconstruction du gymnase des Savarières, pour près 
de 9 millions d’euros. Cet investissement aura un impact 
direct sur la pratique des collégiens, lycéens et associations 
sportives. La rénovation du gymnase de l’Ouche Quinet 
débutera quant à elle également bientôt, favorisant ainsi 
les conditions des pratiques sur l’ensemble du territoire 
sébastiennais.
En juin, ce sont les actes qui parlent : deux nouveaux terrains 
de tennis à Chantepie, un terrain de football neuf aux Gripôts. 
Dans un contexte économique tendu, notre majorité fait le 
choix d’investir pour les associations, les bénévoles et les 
habitants, comme nous nous y sommes toujours engagés.
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PRATIQUE

 TRAVAUX RUES PIERRE BÉRÉGOVOY  
 ET BEAUGENCY 
Nantes Métropole va procéder au réaménagement des rues 
Bérégovoy et Beaugency. 
Ces travaux vont se dérouler en plusieurs phases du 19 mai 
à début août 2025. 
  1re phase du 20 mai au 27 juin : travaux sur la rue Bérégovoy 
entre le rond-point et la rue Beaugency. La rue sera fermée 
sauf pour les riverain·es et la collecte des déchets. Une 
déviation sera mise en place. 

  2e phase du 30 juin au 18 juillet : travaux sur la rue Beaugency. 
La rue sera fermée partiellement par demi-chaussée et 
déviée. L’accès des riverain·es sera maintenu ainsi que celui 
au supermarché LIDL. 

  3e phase du 21 juillet au 1er août : réalisation des revêtements 
sur les deux rues. Celles-ci seront fermées à la circulation 
toute une journée en fonction de l’avancée des travaux.

Ces dates de travaux sont données à titre indicatif et pourront 
évoluer en fonction des conditions climatiques et aléas de 
chantier.
  Contact : Nantes Métropole au 02 72 01 26 42 
pole.loiresevrevignoble@nantesmetropole.fr

 SENIOR·ES : ATELIERS SUR L’HABITAT 
Confrontée à l'avancée en âge et à l'évolution de ses besoins physiques et sociaux, 
la population seniore est souvent prise au dépourvu pour faire ses choix d'habitat. 
À la rentrée, un cycle de trois ateliers sera proposé autour de cette thématique, 
pour les plus de 60 ans, afin de réfléchir sur son parcours résidentiel, d’anticiper 
et de préparer le futur. Les ateliers seront animés par l’association Loki Ora les 
10 octobre, 7 et 18 novembre de 9 h 15 à 16 h 30.
  Gratuit sur inscriptions auprès du service Seniors :  
02 40 80 85 75 - serviceseniors@saintsebastien.fr

 UNE AIDE  
 POUR LE NUMÉRIQUE 
Le conseiller numérique de la Ville est 
disponible pour toutes vos questions 
liées aux usages numériques.
Il tient des permanences régulièrement : 
  Au CCAS face à l’hôtel de ville : le lundi 
après-midi de 13 h 30 à 17 h 30 et le 
vendredi après-midi de 14 h à 17 h 30

  À la Médiathèque : le mercredi de 10 h 
à 12 h 30 et de 13 h 30 à 18 h et le 
samedi matin (semaine paire) de 10 h 
à 12 h 30

À noter également, deux prochains 
ateliers numériques : sur “ Mon espace 
santé ” mardi 17 juin de 9 h 30 à 11 h 30 ; 
sur “ Les achats et le paiement sécurisé 
sur internet ” mardi 1er juillet de 9 h 30 à 
11 h 30. Ils se dérouleront au CCAS (et 
non plus au Carrefour des Familles). 
  Gratuit sur inscription.  
Contact : conseillernumerique@
saintsebastien.fr 
06 08 41 57 05

 ATELIERS NUMÉRIQUES POUR SENIOR·ES 

Le CLIC Villes Vill’âges, en partenariat avec l’association 
ANADOM, vous propose de développer vos compétences 
dans le domaine du numérique (sur tout support : tablette, 
smartphone ou ordinateur portable) en participant à un 
atelier de huit séances (contenu évolutif en fonction du 
niveau du groupe). L’objectif : offrir un accompagnement 
personnalisé et adapté à votre niveau. Thématiques 
abordées : découvrir son appareil, la connexion internet, 
les recherches en ligne, la boîte mail, les bases de la 
sécurité en ligne, le tri des photos et fichiers, les outils 
bureautiques.
  Pour qui ? Personnes âgées de 60 ans et plus
  Durée : 8 séances de 2 h
  Tarif : 70 € pour l’ensemble des 8 séances (50 % 
déductible des impôts)

  Dates : les mardis 16, 23 et 30 septembre, 7 et 14 
octobre, 4, 18 et 25 novembre, de 10 h à 12 h, salle 7 du 
Pôle social situé 1 rue de la Garenne à Vertou.

  Inscriptions auprès du CLIC au 02 28 01 82 24 ou par 
mail à : contact@clicvillesvillages.fr

 MUTUELLES SOLIDAIRES 
Pour lutter contre le non-recours aux droits et faciliter l’accès aux soins, le Centre 
Communal d’Action Sociale (CCAS) de la Ville a signé un partenariat avec trois 
mutuelles. Ce dispositif permet aux Sébastiennais·es de bénéficier de contrats 
de qualité à des tarifs préférentiels.
Les mutuelles partenaires sont : MCRN, MBA Mutuelle, Mutualia.
Ces organismes sont à votre disposition pour tout renseignement et peuvent vous 
accueillir sur rendez-vous à la Maison des Associations (6 rue des Becques) :
  MBA : jeudi 19 juin de 14 h à 17 h 30 
Sur rendez-vous au 02 99 29 66 00

  Mutualia : mercredi 18 juin 
Sur rendez-vous au 06 08 83 02 79 
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AGENDA

AGENDA CULTUREL

CONCERTS
Jeudi 12 juin, 20 h 
ESCALL
CONCERT DES 
ORCHESTRES
Par les élèves de l’école de 
musique
Entrée libre dans la limite 
des places disponibles / 
Réservation conseillée  
au 02 40 80 85 15

Vendredi 20 juin, 20 h 
Médiathèque
THEE VERDUNS
Ce groupe néo-blues atypique 
est incontournable. Tour à tour 
saignants, maladroits, teigneux, 
il faut les voir sur scène valser 
au bord du précipice. Thee 
Verduns, c'est l'odeur de la 
poudre quand le coup de feu est 
parti et que le tir est raté…
Gratuit 
Réservation au 02 40 80 86 20

EXPOSITION
Jusqu’au 22 juin 
Médiathèque
UNDERGROUND
Infos p. 19

ANIMATION
Vendredis 13 et 27 juin, 
17 h 30, Médiathèque
CLUBS LECTURE
Échanges, rencontres et 
découvertes en toute simplicité 
autour d’œuvres coups de cœur. 
-  Happy livres hour (romans) : 

13/06
-  Pitch BD (bande dessinée) : 

27/06
Entrée libre / À partir de 16 ans 
Infos : 02 40 80 86 20

NUMÉRIQUE
Samedi 28 juin, de 10 h à 
12 h 30, Médiathèque
MARIO KART S’INVITE À 
LA MÉDIATHÈQUE
Venez concevoir votre circuit 
pour faire des courses 
classiques de Mario Kart grâce 
à la réalité augmentée.
Accès libre / Infos : 02 40 80 86 20

PETITE ENFANCE
Mercredi 11 juin de 9 h 30 
à 11 h, Maison de la Petite 
Enfance
L'ÉDUCATION AU GOÛT 
CHEZ LE JEUNE ENFANT
Temps d’échanges pour 
aborder le vaste sujet qu’est 
l’alimentation du jeune enfant.
Sans inscription 
Infos : 06 13 36 95 75

Lundis 16 et 30 juin, 
10 h 30 à 11 h 45 
Maison de la Petite Enfance
MASSAGE BÉBÉS
Atelier parents/enfants sur 
deux séances consécutives pour 
apprendre à masser son bébé.
Pour les enfants de 6 semaines 
à 6 mois / Inscriptions auprès 
de l'Espace Départemental des 
Solidarités au 02 40 80 57 08

Mercredi 18 juin, 10 h 30 
Médiathèque
UN TEMPS D’HISTOIRES
Lectures à voix haute 
Pour les enfants de 1 à 4 ans et 
les assistant·es maternel·les 
Durée : 30 à 45 min 
Gratuit sur inscription  
au 02 40 80 86 20

Mercredi 18 juin de 14 h à 
15 h 15, rendez-vous devant 
le centre équestre des îles
LES SENS EN ÉVEIL
Atelier nature sous le signe de 
la détente et de la créativité.
Pour les enfants à partir de 
4 ans accompagnés d'un 
parent ou grand-parent / Sur 
inscription au 06 13 36 95 75 
ou carrefourdesfamilles@
saintsebastien.fr

Samedi 21 juin, de 18 h à minuit 
Centre-ville et quartier de la Fontaine
FÊTE DE LA MUSIQUE
La Ville donne rendez-vous à ses talents locaux ! Le temps d’une 
soirée, de nombreux groupes amateurs ainsi que les élèves de 
l’école municipale de musique transforment la ville en lieux de 
concerts. Soul-blues, chanson française, pop-rock… De nombreux 
styles musicaux sont représentés !
Restauration légère et buvette sont assurées sur place dans 
chaque lieu de concerts grâce au centre socioculturel de 
la Fontaine, l’association Mainsoon et les restaurateurs et 
restauratrices sébastiennais·es.
Accès libre / Programmation détaillée à l’approche de 
l’évènement sur saintsebastien.fr  
Infos : 02 40 80 85 15
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Vendredi 26 septembre, 
21 h, ESCALL
NOÉ PRESZOW
Concert de rentrée

La saison culturelle 2025-
2026 s’ouvre à l’Escall avec 
Noé Preszow (prononcer 
Préchof), nommé aux 
Victoires de la musique 
2021. Son énergie pop-rock, 
ses mélodies accrocheuses, 
ses textes engagés se 
déploient sur scène avec 
une fougue électrisante, 
mêlée d’une rare sensibilité. 
Un artiste talentueux et 
charismatique à découvrir !
Tarifs : 8 à 20 € / Infos et 
billetterie : 02 40 80 86 05 et 
culture.saintsebastien.fr
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AGENDA DES CLUBS ET ASSOCIATIONS

AGENDA

EXPOSITION
Jusqu’au 13 juin, de 10 h à 
12 h 30 et de 14 h à 18 h 
Gare d’Anjou
IDENTITÉ ET DIVERSITÉ 
DANS LES IMAGES 
PICTURALES
Organisée par le comité de 
jumelage Saint-Sébastien/
Cernavoda 
Exposition de peinture de deux 
peintres roumains, en présence 
de l’artiste Ioan Adrian Mocan
Entrée libre

ANIMATIONS
Vendredis 13, 20 juin et 
4 juillet, à partir de 16 h 
Place des Libertés

PRINTEMPS DU DOUET
-  13/06 : show « Divine & the 

Queens », jeux en bois
- 20/06 : jeux en bois
-  04/07 : DJ « Ruben Guilla », 
tournoi de palets

Retrouvez toute la 
programmation sur 
leprintempsdudouet.short.gy

SPORT
Mercredi 11 juin 
Gymnase de l’Ouche Quinet
PORTES OUVERTES DE 
L’ÉCOLE DE PATINAGE
Par l’ALSS Roller Sports 
13 h à 14 h 30 : 5-10 ans 
14 h 30 à 16 h : 10-15 ans
Prêt de rollers et protections 
possible

Samedi 14 et  
dimanche 15 juin 
Stade René Massé
TOURNOIS DE FOOT
Organisés par le SSFC 
Catégories U9/U11
Infos : ssfc.fr

Vendredi 20, samedi 21  
et dimanche 22 juin 
Gymnase de l’Ouche Quinet
ROLLER ARTISTIQUE
Organisé par l’ALSS Roller 
Sports 
Compétition régionale
Infos :  ALSS Roller Skating

Vendredi 27, samedi 28  
et dimanche 29 juin 
ESCALL
DANSES DU MONDE  
ET URBAINES
Par Transe’n’danses 

Cette 21e édition du gala réunit 
plus de 750 danseuses sur le 
thème de la « Connexion ». Au 
programme : 
-  27/06, 20 h : Soirée 

d’ouverture (DJ Set, scène 
ouverte danse, open platine, 
surprises…)

-  28/06, de 14 h à 17 h 30 : 
Battle Break enfants & ados

-  28/06, de 19 h 15 à 21 h 15 : 
Gala adultes

-  29/06, de 14 h 15 à 16 h 45 
et de 18 h 15 à 20 h 45 : Gala 
enfants, ados & adultes

Infos et réservations : 
transendanses.fr/ / Bar & 
restauration

Samedi 28 juin 
Centre équestre, île Pinette
CHALLENGE DE SAUT 
D’OBSTACLES
Organisé par le Club des îles
Infos : clubdesiles.net

DIVERS
Dimanche 29 juin, 9 h à 17 h 
Stade René Massé
VIDE-GRENIER
Par les Amis du SSFC
Buvette et petite restauration / 
Infos : 06 29 98 67 34

Vendredi 13 juin, de 11 h à 14 h 30, plage de Saint-Sébastien
DÉBORD DE LOIRE
Escale de la flotte fluviale, animée par Loire pour Tous 

L’association sébastiennaise 
Loire pour Tous organise, 
avec le soutien de la Ville, 
une étape festive sur la 
plage des Pas Enchantés 
afin d’accueillir le passage 
des bateaux fluviaux. 
Animations musicales (avec 
le groupe Bombardes & 
Co), petite restauration et 
buvette rendront d’autant 
plus convivial le passage de 
la flotille. Vous découvrirez 
aussi l’histoire du girouet, 
objet patrimonial étant à la 
fois un outil de navigation 
et un blason décoratif et 
d’identification.  

La 4e édition de cet évènement nautique et artistique de l’estuaire de la Loire se tiendra aussi 
dans quinze autres villes du département. Au programme : une grande parade nautique, des 
visites de bateaux et des croisières, de multiples propositions pour danser (bals, ateliers 
d’initiation, spectacles) mais aussi des tables rondes et conférences à la découverte de la Loire.
Du 12 au 18 juin / Infos : deborddeloire.fr
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Ces artistes  
underground…
Jusqu’au 22 juin à la Médiathèque, 
partez à la découverte d’artistes 
méconnu·es qui ont grandement 
influencé le monde de la musique, à 
travers des sérigraphies et des récits 
complets issus de la BD Under-
ground. Son auteur, Nicolas Moog, 
rencontrera également le public et 
donnera un concert néo-blues, en 
marge de l’exposition.

Ces femmes et ces hommes ne sont pas connu·es du grand public 
et pourtant, leurs œuvres ont bouleversé l’histoire de la musique. La 
bande dessinée Underground (éditions Glénat), raconte les vies d’Éliane 
Radigue, Moondog, Colette Magny, Yma Sumac, The Residents, Patti 
Smith, Brigitte Fontaine, Lee Hazlewood et de bien d’autres dont 
l’influence a été immense…
Scénarisée par Arnaud Le Gouëfflec, la BD est mise en dessins par 
Nicolas Moog et remet sur le devant de la scène des artistes passé·es 
sous les radars : des musiciennes et musiciens qui ont pris des 
chemins de traverse en spécialistes de la contrebande musicale.
L’exposition, présentée jusqu’au 22 juin à la Médiathèque, dévoile une 
sélection particulière de récits complets grand format, une profusion 
de planches originales en noir et blanc et de sérigraphies colorées.
  Entrée libre aux horaires d’ouverture de la Médiathèque  
et le dimanche de 14 h à 17 h 
Visites commentées : mediation@saintsebastien.fr 
Plus d’infos : saintsebastien.fr

À la Médiathèque également : 
- 20/06, 20 h : Concert de Thee Verduns (infos p. 17) 
-  21/06, 15 h à 16 h 30 : Rencontre avec les auteur·es Nicolas Moog 

et Jeanne Rivière
  Évènements gratuits sur réservation au 02 40 80 86 20

EXPOSITION  
DE BANDE DESSINÉE 
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